

Des attelages d'ânes pour nettoyer les plages

Le soleil se lève lentement sur la plage de Caprone et les rayons commencent à réchauffer l'étendue de sable. Au loin, des silhouettes accompagnées de trois ânes sellés à l'ancienne avancent lentement depuis déjà une heure. Une scène ordinaire jusqu'au milieu du siècle dernier, une image unique de nos jours.

C'est l'association Terra d'Avvenne et ses partenaires, désormais bien connus des bords de mer de l'île, qui forment ce tableau. Le but : nettoyer le sable grâce la traction animale. Pour cela, la structure gérée par Erwan Berroche ne veut utiliser que des moyens naturels. *"Lorsque vous faites appel à des machines comme les tracteurs cela participe à l'érosion. Un passage de pelle mécanique arrache des centaines de plantes qui participent à la bonne santé de la plage"*, explique-t-il.

Pour mettre en place une telle organisation, il a fallu s'associer à des professionnels du métier, des gens capables de travailler en osmose avec l'animal. C'est donc Joël Poli, de la ferme aux ânes, et Marie-Line Coppolani de l'écurie u Balladina qui sont chargés de diriger les équipés. *"Cela peut paraître compliqué, mais c'est une habitude à prendre. Nos ânes ont été dressés pour faire ce genre de tâche et ça leur plaît"*, explique le premier. Sur un coin de sable, un imposant rondin de bois doit être délogé. C'est Serenu, un



Cette année, la municipalité de Ghisonaccia a fait appel à une entreprise qui utilise la traction animale pour nettoyer les plages. / PHOTOS STÉPHANE GAMANT

veru sumere corsu, qui s'en occupe. Il faut d'abord harnacher correctement l'animal pour qu'il puisse tracter l'objet sans souffrir. *"Comme il utilise toute sa force, il ne faudrait pas qu'il se coupe avec les lanières"*, explique Joël Poli. À la une, à la deux, à la trois! Le rondin se dégage du sable et Serenu n'a plus qu'à mettre une patte devant l'autre pour le tirer. Un jeu d'enfant. Avec l'été qui arrive, les plages commencent à être fréquentées et pour les touristes – souvent en quête d'authenticité – croiser des ânes qui nettoient des plages, c'est presque impensable.

Plus appréciés que les tracteurs

"C'est ça qui est sympa, on parle avec les curieux. Quand vous êtes sur un tracteur, vous êtes seuls et vous embêtez les gens qui se promènent."

"Nous, nous sommes souvent interrompus par des enfants qui veulent caresser les animaux, c'est fabuleux, confie Erwan Berroche. Ça nous permet aussi de faire de la prévention. Quand on montre nos charrettes pleines de déchets, tout le monde comprend tout de suite l'importance de notre action. Même quand les plages semblent propres, elles sont

toujours un peu souillées. C'est juste qu'il faut bien chercher!

"Pour que le travail soit correctement terminé, à la fin du nettoyage, tout ce qui a été trouvé est apporté à la déchèterie."

En véhicule motorisé cette fois-ci. *"On sait que les déchets seront revalorisés"*, conclut Erwan Berroche.

Que ceux qui n'ont pas encore eu la chance d'apprécier le travail des ânes se rassurent, l'attelage et l'équipe reviendront régulièrement sur les plages de Ghisonaccia jusqu'au mois d'août. *È accinciatu o Mulù!*

PAUL MATHIEU SANTUCCI



C'est quand même beaucoup plus sympa que de voir - et d'entendre - un tracteur.



Le travail est quand même bien fait comme en témoignent les corbeilles remplies de débris.